
Lectures Matthieu 16 ; 17 à 19 / 1 Pierre 2 ; 4 et 5 

 

Approchez-vous de lui, pierre vivante, rejetée par les hommes, mais choisie et précieuse devant 

Dieu; 5et vous-mêmes, comme des pierres vivantes, édifiez-vous pour former une maison spirituelle, 

un saint sacerdoce, afin d'offrir des victimes spirituelles, agréables à Dieu par Jésus-Christ.… 

Chers frères et sœurs, 
Pour celles et eux qui ont lu le journal Réforme du 30 janvier dernier, vous avait donc pu y voir cette 
enquête sur le protestantisme en France. Si le protestantisme change de visage petit à petit comme 
un peu partout dans le monde, les "évangéliques" prenant le devant sur les autres obédiences, il n’en 
reste pas moins que dans sa globalité rien ne change, nous sommes toujours environ 2 % de la 
population. Mais qu’est-ce que cela peut bien signifier ? Concrètement, si ce genre de sondage peut 
être utile, il n’est pas néanmoins vital à mes yeux. La question que notre union d’église s’est posée 
lors de son dernier synode, si elle est essentielle, représente un potentiel danger à mes yeux. La 
question étant de savoir comment ouvrir notre église au monde, comment faire connaitre la bonne 
nouvelle de Jésus-Christ au monde, chose on ne peut plus existentiel pour nos communautés, mais il 
me semblait entendre derrière tout cela pointé comme but de faire perdurer notre église luthéro-
réformée et qu’il y avait comme un esprit comptable avec comme but l’agrandissement de nos 
communauté en nombre, bien entendu. Quant à grandir en sagesse ? Alors, parmi les propositions 
notons ici par exemple l’ouverture de nos temples au public !  
Pour autant, qu’est-ce qu’un temple et à quoi sert-il ? 
Un temple s’est fait de pierre. Les pierres possèdent une grande force symbolique. Quand quelque 
chose est gravée dans la pierre on souhaite que, ce qui est écrit là, reste visible, lisible mais aussi 
valable pour des générations. Moïse a écrit les dix commandements sur des tablettes de pierre. 
Certes, on ne s’imagine pas qu’il ait eu avec lui quelques feuilles de papyrus, mais il aurait aussi pu 
prendre de la terre glaise, support habituel pour les messages et courriers à cette époque-là. 
Non, les tablettes de pierre ne sont pas un hasard, la pierre est symbole de la constance et de la 
irrévocabilité, écrit pour plus qu’une génération, oui même pour l’éternité. 
 
Je vous disais que pour moi, il y avait danger à ne considérer que l’aspect productif de notre église, si 
je puis m’exprimer ainsi, en oubliant que c’est tout d’abord et en premier lieu Dieu lui-même qui fait 
grandir son Eglise ! Bien sûr, il ne peut le faire qu’à traves nous. Cela j’en suis bien conscient aussi. 
Mais si notre seul but est de maintenir coute que coute notre église peut-être nous trompons-nous 
d’objectif. Souvenons-nous de la parabole du semeur, il ne sème pas pour être productif ! Il sème 
pour semer, parce qu’il doit semer et le Seigneur s’occupe du reste.   
 
Depuis des générations, et encore aujourd’hui, les maisons construites sur et avec de la pierre sont 
considérées comme les plus stables, les plus solides. Pierre sur pierre est le symbole de la stabilité et 
de la continuité, un endroit qui sert d'abri contre les dangers réels et imaginaires de la vie, un refuge 
qui ne se casse pas au moment où la tempête frappe ses murs. 
Ainsi la maison bâtie en pierre devient aussi un symbole, symbole pour ce que nous espérons 
construire et obtenir dans notre vie : une famille, une carrière professionnelle et des ressources 
constantes, ou dans un sens plus abstrait : des amitiés, la reconnaissance et le respect des autres. 
 
Les textes bibliques utilisent l’image de la pierre et de la maison mêlant souvent sens propre et sens 
figuré. 
Tout fier, les auteurs de l'Ancien Testament nous racontent que Jérusalem et son temple sont 
construits avec des énormes pierres, à l’apparence irréductible et faite pour l’éternité. 

https://saintebible.com/1_peter/2-5.htm


Jésus, lui aussi, utilise le symbole de la pierre à plusieurs reprises : il raconte la parabole du fou et du 
sage ; l’un bâtit sa maison sur le sable et elle s’écroule lors de la tempête, tandis que le deuxième 
bâtit sur la pierre, qui résiste aussi à l’orage violent. 
Et lui-même investit dans la pierre : il appelle Simon « Képhas », pierre, roche. Il lui dit : « Sur cette 
pierre – sur toi- je bâtirai mon église ». 
La pierre reçoit ainsi, presque en passant, encore une autre connotation. Elle n’est plus seulement 
symbole de constance et d’éternité pour des objets, mais un homme est nommé « une pierre ». En 
utilisant cette image on désigne son caractère et ses qualités : « tu es une pierre, tu es résistant, 
fiable, tu peux porter lourd et supporter beaucoup, tu es digne de confiance ». 
La suite de l’histoire nous apprendra que Simon Pierre, cette roche, cette pierre chancèlera malgré 
son aspect dur et stable : Simon Pierre va nier connaitre Jésus. 
Mais ce qui est encore plus étonnant : Malgré cela il restera cette pierre en qui Jésus a placé sa 
confiance, malgré sa faiblesse humaine il sera la pierre qui portera l’église du Christ. 
Une lettre qui nous est transmise - avec comme auteur supposé ce même Pierre – nous parle aussi 
de pierres. Des pierres tout à fait particulières. Mais écoutons ce qu’il a dire : 

1 Pierre 2 
[1 Débarrassez-vous donc de toute méchanceté et toute ruse, de l'hypocrisie, l'envie et toute 
médisance, 2 et comme des enfants nouveau-nés désirez le lait pur de la parole. Ainsi, grâce à lui 
vous grandirez [pour le salut], 3 si du moins vous avez goûté que le Seigneur est bon. ] 4 Approchez-
vous de Christ, la pierre vivante rejetée par les hommes mais choisie et précieuse devant Dieu, 5 et 
vous-mêmes, en tant que pierres vivantes, laissez-vous édifier pour former une maison spirituelle, un 
groupe de prêtres saints, afin d'offrir des sacrifices spirituels que Dieu peut accepter par 
Jésus-Christ. 6 En effet, il est dit dans l'Ecriture: Je mets dans Sion une pierre angulaire, choisie, 
précieuse. Celui qui croit en elle n'en aura jamais honte. ]7 Elle est donc précieuse pour vous qui 
croyez. Quant à ceux qui désobéissent, la pierre rejetée par ceux qui construisaient est devenue la 
pierre angulaire. 
8 Elle est aussi une pierre qui fait obstacle et un rocher propre à faire trébucher. Ils s'y heurtent 
parce qu'ils désobéissent à la parole, et c'est à cela qu'ils ont été destinés. ] 9 Vous, au contraire, 
vous êtes un peuple choisi, des prêtres royaux, une nation sainte, un peuple racheté afin de 
proclamer les louanges de celui qui vous a appelés des ténèbres à sa merveilleuse lumière. 
10 Vous qui autrefois n'étiez pas un peuple, vous êtes maintenant le peuple de Dieu ; vous qui n'aviez 
pas obtenu compassion, vous avez maintenant obtenu  compassion. 
 
J’ai ici cette construction de notre église, notre communauté, notre paroisse. Il y a bien longtemps, ici 
comme ailleurs, il n’y avait rein qui ne rattacher les êtres humains à Dieu. Et puis des baptiseurs sont 
venus et nous ont légué toutes ces pierres devenues temples. Celui de Nancy, de Lunéville, de 
Dombasle, de Toul et Verdun. Sauf que, avec les accidents de l’histoire le temple de Verdun n’est 
plus un temple et celui de Toul ne nous appartient plus. C’est temples ont beau être bien construit, 
en pierres ou autres matériaux ils sont destructibles. Surtout, s’ils ne sont pas bâtis sur le socle  
indestructible à savoir Jésus-Christ. Nous le savons tous l’église ne peut être solide, vivant que si elle 
se fonde en Jésus-Christ. Seulement voilà, si nous en restons là l’église, les temples n’abritent que du 
vent, et sont vide de vie et de sens, vide comme le vide abyssal interstellaire. Et donc, ils finissent pat 
s’écrouler. Il faut pour les maintenir en vie que non seulement ces temples soient bâtis sur Jésus-
Christ qu’ils soient faits avec des pierres vivantes ! Et ces pierres vivante c’est vous, Toi : Christine, toi 
Nicole, Marie-Claire, Stéphane, Henri ou encore Jean-Frédéric, etc. Et là, avec l’aide de l’Esprit-Saint, 
cela commence à être solide. 
 
« Soyez des pierres vivantes » c'est l’appel de Dieu à notre communauté.  
N’est-ce pas un peu étrange ? Jésus compare Simon à une pierre, une roche sur laquelle il veut 
construire son église, c’est encore compréhensible. Il a besoin de quelqu’un de fiable qui continue 
son œuvre. Mais des pierres vivantes, n’est-ce pas une contradiction en soi ? 



Essayons de démêler cette question d’un autre côté : Que diriez-vous si je vous demandais à quoi 
vous pensez quand je dis « église » ?  Une première réponse serait probablement : l’église c’est le 
bâtiment dans lequel on se rassemble, souvent au milieu du village, à une place centrale, avec un 
clocher et des cloches etc. 
Et après réflexion vous allez peut-être aussi penser à l’Institution « Eglise ». Pour nous protestants. 
Avec un directoire, des services, des structures d’organisation. Mais il y aussi encore une autre « 
Eglise » : C’est nous. « Eglise » signifie par ses racines grecques « ceux qui sont appelés »; une 
assemblée. Eglise sont donc ceux qui se sentent appelés par Dieu et se rassemblent pour répondre 
ensemble à cet appel. 
L'Eglise, c'est notre assemblée ici et maintenant, rassemblée pour célébrer un culte ; l'Eglise c'est 
aussi l’Ecole du Dimanche, l'Eglise c'est un groupe de personnes qui se retrouvent pour une retraite, 
l'Eglise c'est aussi le repas paroissial, qui va suivre ce culte d’ailleurs, même s'il ressemble beaucoup à 
tous les autres repas organisés par des associations. Mais c’est l’Esprit dans lequel il est préparé et 
offert qui compte. L’Eglise c’est aussi ceux qui se battent au nom de notre Seigneur pour un monde 
plus juste, en paix et en harmonie. 
 
L’Eglise c'est le peuple de Dieu, l’assemblée des baptisés. Et voilà : « Soyez des pierres vivantes !» 
nous exhorte Pierre. Soyez sérieux, vivants et surtout joyeux ! 
Oui, soyons des pierres vivantes, vivantes et joyeuses. C’est peut-être cela qui nous manque pour 
que nous, les pierres qui construisent ensemble l’église, donnent l’image d’une église qui est non 
seulement un bâtiment sérieux et honorable, mais aussi accueillant et toujours en plein mouvement. 
Osons cette contradiction des pierres vivantes : stables, fiables et même sérieuses, mais en même 
temps vivantes et en mouvement, riantes et vivifiantes. Le bâtiment Eglise est en construction 
permanente, mais personne d’entre nous ne sait exactement à quoi il doit ressembler, nul ne sait 
quelle en sera la forme définitive ; car avec chaque personne qui y participe, avec chaque homme, et 
chaque femme qui devient une des pierres vivantes de cette construction, l’église sera différente et à 
chaque époque, elle change forcement d'apparence. Peut-être sur notre route viendra d’autres 
pierres vivantes et qui changeront la communauté où nous avions nos habitudes. Cela n’importe pas, 
si cela est encore et toujours bâti sur le Christ.  
Cela est parfois inquiétant, comme tout ce que nous ne connaissons pas, mais c’est nécessaire afin 
que notre église ne se pétrifie pas et ne devienne pas pierre morte. 
Ce qui peut nous rassurer dans ce changement et mouvement permanent est le fait qu’il y a un 
fondement : Jésus lui-même, sa Parole, son témoignage - ce que nous appelons l’Evangile. Stables et 
faits pour l’éternité comme les dix commandements de Moïse gravés sur la pierre. 
C’est de lui que nous pouvons apprendre ce que signifie être des pierres vivantes. Jésus a été pour 
son époque et pour ses contemporains surprenant, dérangeant et visionnaire. Mais c'est seulement 
ainsi qu'il a pu accueillir tous ceux qui ont été à la recherche de Dieu. Avec sa foi libre et libératrice il 
a ouvert un espace dans ce monde, où l’amour de Dieu devient réalité et n’est plus seulement un 
futur lointain, une promesse inaccomplie, une utopie. 
C’est le même amour de Dieu qui cherche aujourd’hui sa place parmi nous, dans notre monde. Le 
même amour au nom duquel nous sommes appelés à être église, le même amour qui nous dit de 
construire un lieu, un espace dans la vie qui accueille, même si il n’y a plus de temple comme ici à 
Verdun ou si ce dernier est vendu comme à Toul pour une autre communauté. Il restera toujours les 
pierres vivantes et le fondement de toute l’Eglise à savoir Jésus-Christ. 
 Oui, C’est le même amour de Dieu qui cherche aujourd’hui sa place parmi nous, dans notre monde. 
Le même amour au nom duquel nous sommes appelés à être église, le même amour qui nous dit de 
construire un lieu, un espace dans la vie qui accueille, qui permet d’évoluer, où l'on trouve 
l’empathie et la consolation, l’écoute et l’encouragement, le partage et la Parole vivifiante de 
Dieu. 
Amen. 
 
 



Prière d'intercession 
Prions les uns pour les autres : 
Seigneur Jésus Christ, pierre sur laquelle nous construisons notre vie : 
Nous te remercions car tu nous appelles de toutes les nations à être ton Eglise. 
Tu nous as montré qu’il est possible d’aimer haut-delà de nos cercles restreints, aimer celui qui nous 
est étranger. 
Viens changer nos cœurs de pierre et fait de nous des êtres généreux et courageux. 
Nous te prions : 
Donne-nous, Seigneur ton Esprit, et accorde nous une vie nouvelle. 
Seigneur, pierre sur laquelle nous construisons notre confiance : Réveille ton Eglise. 
Fais d’elle la lumière du monde et montre à travers d’elle le chemin qui conduit à la vrai vie. 
Avec ton aide elle veut transmettre ta Parole et témoigner de ton amour. Aide-nous à être des 
pierres vivantes qui construisent une église accueillante et fidèle à ta promesse. 
Nous te prions : 
Donne-nous, Seigneur ton Esprit, et accorde nous une vie nouvelle. 
Seigneur, pierre sur laquelle pose notre espoir : Là où il y la guerre et la terreur, pose ta paix : Soit 
avec les victimes et leurs familles. 
Là où règnent la peur et la détresse, Donne ta force; 
Là où règne la discorde, Offre ton pardon. 
Nous te prions : 
Donne-nous, Seigneur ton Esprit, et accorde nous une vie nouvelle. 
Seigneur, pierre angulaire qui est témoin de la fidélité du Père. 
Tu nous as appelés et nous sommes baptisés en ton nom. Nous te prions pour tous ceux qui ont été 
baptisés et qui seront baptisés dans notre paroisse et ailleurs : Tiens-les dans tes mains avec 
tendresse et amour. Fais grandir leur foi et fortifie leur espérance, afin qu’ils n’oublient jamais que 
ton union est indéfectible. 
Nous te prions : 
Donne-nous, Seigneur ton Esprit, et accorde nous une vie nouvelle. 
Seigneur, pierre angulaire de notre existence. 
Tu nous as promis d’être avec nous tous les jours jusqu’à la fin du monde. Nous te demandons : 
Garde tous ceux qui nous sont chers. Et reste aussi avec nous jusqu’à la fin de notre vie et à ce que 
nous te retrouvons face à face. 
Nous te prions: 
Donne-nous, Seigneur ton Esprit, et accorde nous une vie nouvelle.  
 
 
 
Cantiques* 
Alléluia 36/17 : L'Eglise universelle fondée en Jésus-Christ 
Alléluia 36/13 (ARC 522) : Sur ton Eglise universelle 
Alléluia 36/24 (ARC 530) : Tous unis dans l'Esprit 
 


